

PALABRAS COMITÉ ACADEMICO
10ª Versión Cátedra Internacional Ignacio Martín Baró
Polifonías de la reconciliación y poéticas para la paz

Buenos días para todas y todos

***Y de nuevo sembramos
Y de nuevo cantamos
Porque jamás la vida se declara vencida***

Poema anonimo

Desde el año 2006 nos hemos encontrado en este recinto animados por nuestro compromiso con la vida, la democracia, la justicia y la paz analizando las diversas dimensiones sociales, políticas, económicas, culturales, educativas y éticas de los retos que este propósito supone

En esta 11ª versión de la Cátedra Internacional Ignacio Martín Baró **Polifonías de la reconciliación y poéticas para la paz**, renovamos este propósito de contribuir a los desafíos que enfrentamos como sociedad en el proceso de construcción colectiva de las condiciones que harán posible edificar un futuro mejor, más justo, democrático y libre para millones de colombianos y colombianas que han sufrido más de medio siglo de violencia, muerte y dolor.

La sociedad colombiana asiste a un acontecimiento fundamental: la firma del acuerdo de paz entre el gobierno colombiano y las FARC, y los resultados de la refrendación del mismo a través del mecanismo del plebiscito; estos hechos han estado marcados por un proceso de polarización, que nos muestra una sociedad escindida ante la promesa de transitar a un escenario de reconciliación y construcción de paz y nos exigen recorrer un camino complejo para cultivar el espíritu de ciudadanía, deliberación pública, pluralismo e inclusión (PAZ EN COLOMBIA: DECOLONIZACIÓN Y CULTURA POLÍTICA Eduardo A. Rueda Barrera)

Precisamos estar a la altura de estos desafíos; incorporar a la lectura de nuestra realidad la polifonía de voces de diferentes actores sociales para proponer formas de resolución del conflicto que tengan en cuenta la experiencia, visión y necesidades de las víctimas; asumir la responsabilidad, la sensibilidad y la capacidad de establecer acuerdos entre diferentes son las bases para el ejercicio de una esperanza compartida fuera y dentro de Colombia.

Reyes Mate (2008, p. 45) nos dice que la reconciliación es una salida política madura de una experiencia de violencia, por lo tanto estamos avocados a transformar las relaciones entre las partes del conflicto, entre las y los ciudadanos y las instituciones del Estado; esta transformación es un proceso continuo y vital para desarrollar marcos que orienten un futuro compartido. Restablecer las relaciones de una sociedad afectada por la guerra implica el reconocimiento mutuo de los daños causados, el arrepentimiento y compromiso a no repetirlos, la reparación de agravios pasados, la creación de unas nuevas relaciones sociales y, en definitiva, un cambio en las percepciones mutuas y las actitudes hacia el otro. Es un tránsito desde los sentimientos de desconfianza, hostilidad y odio hacia los de respeto, confianza, solidaridad, armonía, participación y desarrollo compartido. (Bennett y Kayetisi-Blewitt, 1996, p. 42)

Ahora bien, la reconciliación social tiene a la base una reflexión pedagógica centrada en las formas dialógicas que nos llaman a aprender unos de otros, articulando diferentes saberes: el académico, el de quienes viven los efectos de las distintas violencias y el de diferentes actores sociales que les acompañan desde diversos lugares, con el objetivo de proponer salidas dignas y viables en los terrenos de la atención psicosocial, las políticas públicas y la convivencia ciudadana, conectando diversos grupos en el compromiso democrático no violento a través de la toma de decisiones colectivas. La contribución desde la academia deberá darse también en los múltiples aspectos que se derivan de los acuerdos en La Habana teniendo como horizonte sumar a la creación de condiciones de posibilidad para la ruptura definitiva del vínculo entre armas y política y la transformación de la cultura de la guerra en una de convivencia, reconciliación.

En los diversos diálogos que sostendremos durante estos dos días las reflexiones sobre la reconciliación serán instrumentos fundamentales para asumir la construcción de la paz; Los colectivos de investigadores de nuestro contexto colombiano nos permitirán comprender **los Recursos psicosociales que son necesarios para el postconflicto y la reconciliación**; las mujeres en sus diversas condiciones y formas organizativas compartirán el profundo sentido de la afirmación de la vida en sus experiencias de transformación política y cultural, para **hacer las paces en clave de género. Otros territorios, otros caminos** nos permitirán escuchar las promesas y desafíos de un país que reconoce la diferencias y respeta la divergencia y la crítica.

Los aprendizajes de las regiones ampliarán **la polifonía de la reconciliación** a través de sus procesos de construcción de paz como fruto del ejercicio de una ciudadanía participativa, protagonista y responsable. Diversas organizaciones sociales que trabajan **Reinventando convivencias** compartirán los retos y oportunidades que tiene el tránsito hacia una sociedad más solidaria y comprometida con el Otro. **La Paz a Pie de Calle con los Jóvenes en Movimiento** nos ofrecerán sus esperanzas nutridas por la decisión de encontrarse para cambiar la gramática de la guerra por una gramática de la paz

Creemos que no hay nada quijotesco ni romántico en querer cambiar el mundo, es posible; es el oficio al que la humanidad se ha dedicado desde siempre. La sociedad colombiana, llena de potencialidades, es y será el producto del esfuerzo que nosotros le entreguemos. El futuro es una construcción que se realiza en el presente, y por eso concebimos la responsabilidad con el presente como la única responsabilidad seria con el futuro.

Agradecemos a nuestros pares de la Universidad José Simeón Cañas de El Salvador, la Universidad Alberto Hurtado de Chile, la Pontificia Universidad Javeriana seccional Cali; a nuestros convocantes, Programa Puentes para la Paz - Comisiones Ciudadanas de Reconciliación y Paz, Arauca, Iglesia Cristiana Menonita, a la Corporación Vínculos; a CODHES, al Comité Internacional de la Cruz Roja, por la exposición de la novela gráfica "La sombra de Enrique" que hace parte de la campaña "Aquí falta alguien", a Las Tejedoras de Mampuján por compartir con sus telas, la fuerza femenina del perdón y la reconciliación y a nuestros jóvenes músicos de la banda "Blam Blam Fever" y "Rostros Urbanos" de Buenaventura por sumarnos al arte por la paz

Igualmente agradecemos a las directivas de nuestra Facultad de Psicología de la Pontificia Universidad Javeriana, al personal administrativo, al área de psicología social, al equipo de apoyo de estudiantes, a los y las docentes de las diversas universidades, a los grupos y las organizaciones sociales que hoy nos

acompañan. Un especial agradecimiento a los y las ponentes nacionales e internacionales que con sus generosas reflexiones hacen posible este espacio de debate. A todos los aquí presentes que han aceptado esta invitación.

"No todo está perdido, hay que secarse las lágrimas, espantar la tristeza, amarrarse las abarcas, empuñar el bastón y seguir el camino emprendido por La Paz hace años. Apenas nos han hecho caminar otro trecho (no va a hacer fácil) pero también lo des-andaremos y seguiremos hacia adelante con certezas!! . Los siete millones de Víctimas estamos aquí firmes más que un guayacán de bola y dispuestas a hacer parte de este diálogo nacional. No podemos seguir poniendo nuestras vidas, y las de nuestras nuevas generaciones, en vilo. Tod@s a defender y a cuidar la esperanza ". Soraya Bayuelo – Montes de Maria

Un saludo fraterno y éxitos en estos días de encuentro

COMITÉ ACADÉMICO
CÁTEDRA INTERNACIONAL IGNACIO MARTÍN BARÓ
12 de Octubre de 2016